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作者简介：2015级世界史专业研究生，考入北京大学。

作者寄语：祝学弟学妹：所有的希望都能如愿，所有的梦想都能

实现，所有的等候都能出现，所有的付出都能兑现！

关于考博，现就分享我自己的一点经验，希望对于考博的同学有

些许帮助。

首先，要想好自己是否要走读博这条人生道路。这样的决定应该

是个人心里真正的选择和倾向，一定不是强迫自己选出来的。读研的

人应该都算成年人了，每个人也都差不多在心里有了一些初步的人生

规划。在已经决定好读博之后，就要提前准备了。在研究生前两年的

学习中，踏实认真是必不可少的。我从来不敢认为自己做到了踏实认

真，但是在学习或者生活中它应该是我们一以贯之的态度和方法，是

值得我们读博人持续追求的品质。我觉得踏实认真也是甄别自己是否

适合学术道路的方法。如果面对大堆的文献，只是感觉到烦躁和受罪，

觉得在浪费时间和青春，那正好说明自己并不适合读博，自己的人生

优势应该发挥在对于社会更有用的其它领域。

我感觉自己在前两年的研究生学习中获益甚多。首先是从历史文

化学院各位老师的课堂上收获甚多。在课后，阅读相关参考书籍让我

对课堂上怀有疑问和一知半解的问题加深了理解。此外，在学院安排

的外教老师课堂上，我的英语水平突飞猛进。我能确切的感觉到自己



对于英语语言的理解和学习不再只是遵循着以前中式课堂的外语教

学。其实，我的英语水平一直很平庸，一直苦于如何提高。听过别人

太多的方法，但自己从未感觉行之有效。当然，从这些外教的课堂上

还学习到了国外学者对于学术的研究方法。有时，从与他们的聊天中

也能学习到外国人看待某件事情的角度和逻辑。对学习世界史专业来

说，这一点让我的眼界和思维更加开阔和包容。

以上似乎说了太多与考博具体事宜不太相关的内容，但是我觉得

这些学习基础对于考博来说至关重要。具体的博士考试只是一个比较

短暂的过程，而平日里的知识基础则起着压舱石的作用。我更愿意强

调平日里的积累，但并不是要忽视考博的具体操作细节。接下来，我

会再说一下我的具体考试过程和感悟。我希望能在技术细节上为后来

者提供一点有用的参考和帮助。

博士考试首先要联系好你要报考的导师，确定他今年的招生名

额。一般情况下，博士导师都很欢迎学生联系和报考。所以，在确定

好了意向导师之后，就要真诚坦率与导师沟通，介绍下自己的情况。

之后，就要认真准备每个考试环节了。在这里经常会出现一个纠结性

的问题，就是在准备考博这段时间要不要和老师常常互动，保持紧密

联系，给老师好感。我也遇到过这样的问题，身边有同学甚至是父母

告诉你要和老师多多联络感情。我也短暂纠结过，我考虑到即使自己

去做这些事情，也没有能力把它做好，到最后反而把自己弄得生活混

乱。所以，我并没有受到别人的影响，只是继续专注于考博的本身。

接下来，再具体说说考博的各个环节。拿北京大学来说，它的历



史系博士招生考试是申请考核制。一共分为 3个环节。第一个环节是

申请，就是把介绍你自己的一大堆材料邮寄到北大，然后等待审核。

审核通过了，就进入第二个环节。不要太过于担心这一大堆材料，我

觉得其中最重要的是（按重要程度排序）英语成绩证书、在读期间科

研成果和博士研究研究计划，而其它的材料相对较容易搞定。北大去

年要求的英语成绩有两个标准，二者任选其一就行。一是那些雅思、

托福、GRE等相关证书（具体参见北大历史系网站）。所以如果你

能在考试之前，在你的平常的学习中通过这些考试，那你报考北大博

士就已经事半功倍了。当然，如果没有这些证书，也还可以参加北京

大学每年考博组织的英语考试。我的英语成绩走的是第一条路线，也

因为我在研二期间参加了好几次雅思考试，后来终于赶在博士报名寄

送材料前拿到了合格的成绩。另外的科研成果材料和博士研究计划也

需要认真对待。也不要太过于担心博士研究计划，毕竟以硕士的水平

并不可能写出一份让导师热泪盈眶的研究计划。但需要强调的是，要

认真对待，用心去写。

接下来是第二个环节——笔试。笔试会考两门专业课。关于笔试

考的内容应该是我们最关心的。我的建议是考生首先应该熟悉你报考

导师的文章和著作，也应该熟悉你报考专业方向下其他几位导师的作

品。因为专业课出题就是由这些老师共同命题的。在考试前，我幸好

读到了报考导师的一篇文章，这跟我在考场上遇到的考题很相关。我

凭着当时读文章的一点印象和想法惴惴不安地答完了此题，但在考试

时我的内心一直在责备自己为什么当时不多读一遍呢。



最后是第三个环节——面试。面试是最后一锤定音的环节，但是

也不必要过于紧张，除非是此时经过层层筛选仍然还有 4到 5个人以

上。而这种情况一般都是少数情况。在面试环节中，最重要的还是“打

铁还需自身硬”。所以这又回到了我最初分享的，就是平日学习的积

累和预备是很重要的。至于面试的详细细节，考过研究生的同学应该

都参加过研究生面试，这两个面试具体操作很相像。都是先简单介绍

自己，然后老师提问。提问问题的难易程度也会水涨船高。

以上就是我的考博之路分享。最后要说的就是，每个人都是与众

不同的，都有自己突出的地方。所以我的这点经验对于想考博的人来

说只能是仅供参考，希望每个人能结合自己的实际情况，向着目标做

一些切实有用的努力，不要被我的个人经验所限制。祝大家都能取得

好的成绩。


